

Suscripción.

España 3 meses. 3 pts.
 " 1 año. . . 10 "
 Extranjero. . . 20 "
 Ultramar. . . 25 "

Insértese ó no, no se devuelve ningún original.—Todo pago se entiende por adelantado.

EL DEMÓCRATA

Anuncios.

En la página 1.ª á 2 reales línea
 Pag. 4.ª á 1 r. línea corta.
 Para los señores suscritores rebajas convencionales

Comunicados.

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración.

Periódico político, literario, de noticias y de intereses materiales.

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA.

PUBLÍCASE LOS JUEVES Y DOMINGOS.

DIRECTOR: **Arturo Vinardell Roig.**

Redacción y Administración: STA. CLARA, -2-pral.

SOMBRERERIA
DE

JOSÉ SENDRA

Plaza de la Constitución 11.

Gran surtido de sombreros de todas clases y precios (para caballeros desde 6 á 20 pesetas.)

Últimos modelos para Señora, Señorita y Niños.

Precios reducidos.

Por retirarse del negocio se tras-pasa ó vende una

Fábrica de cerveza.

Darán razón calle de Barcelona 21.

GERONA. 21

MAQUINAS PARA COSER

DE

LA COMPAÑIA FABRIL "SINGER,"

LEGÍTIMAS.

Se adquieren por 10 Reales semanales sin entrada, ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8 GERONA.

Ingenieros, 4 FIGUERAS.

Fábrica de vidrios huecos

DE

J. CORTADA Y C.ª

STA. COLOMA DE FARNÉS.

Se fabrica toda clase de vidrio á precios sumamente equitativos, dedicándose especialmente á botellería de molde y para gaseosa y cerveza. 20

Sombrereria LA CUBANA.

CALLE DE CIUDADANOS NUM. 16.

(Bajos de la Fonda de Italianos.)

GERONA.

Alfonso Jufre, regente que fué de la sombrereria *La Sucursal* sita en la Calle de Ciudadanos, núm. 12, por espacio de mucho tiempo, acaba de abrir de su cuenta y riesgo una tienda de sombreros titulada LA CUBANA en la misma calle de Ciudadanos número 16. En dicho establecimiento habrá surtido de toda clase de sombreros, prometiendo servir á todos los parroquianos y demás en general con la puntualidad que no pudo verificarlo en el tiempo de su regencia, atendida la incuria ó morosidad que notaba en las remesas de géneros por sus principales, motivo por el cual no podía atender á sus parroquianos con la puntualidad y esmero á que tenía derecho. Venga, pues, el público á visitar la tienda LA CUBANA y verá que se trata de servir bien y módicamente, siendo innecesario presentar nota de precios, pues los sombreros flexibles ó flojos, confortables y otras varias clases los hallará el consumidor en LA CUBANA á precios de fábrica.

LA CUBANA.—Ciudadanos 16, (bajos de la Fonda de Italianos.)—GERONA. 5

BACCILUS SANITATIS.

Entre la infinidad de bacterias que pueblan el mundo de los infusorios, hay un parásito desconocido aún de la mayor parte de los naturalistas; sin embargo es muy fácil descubrirlo en cualquiera epidemia y más si ésta va revestida del carácter oficial como la que aqueja en la actualidad á algunas provincias de nuestra patria. Nos referimos al *bacillus sanitatis*, bacteria que vive á espensas del *bacillus virgulae*: es decir, un microbio del microbio colérico.

A los hombres de ciencia que se han dedicado al estudio del *bacillus* que nos ocupa, les han bastado muy pocas sesiones para hacerse cargo de la histología del bacterio. Para saber los puntos que calza, basta y sobra una mirada del explorador y una palabra ó un hecho del explorado. No se necesita ser un Kok ni mucho menos.

Así como el germen del cólera se desarrolla en la India y su enfermedad hace sus mayores estragos en aquel país en años en que los parásitos vegetales encuentran las condiciones más favorables para su desarrollo y multiplicación, el microbio *sanitatis* se desarrolla en la villa del oso y del madroño en mayor ó menor número, según las variaciones atmosféricas y constelaciones políticas reinantes: es decir, según la atmósfera esté más ó menos cargada de fluido liberal.

Está probado que en época conservadora y reaccionaria encuentra el *bacillus sanitatis* un terreno más fértil para su desarrollo que en época liberal y democrática.

Las epidemias producidas por nuestro *micrococcus* en Cataluña y otras provincias dependen de una importación del parásito exótico.

El microbio nace y crece en Madrid á la sombra del cuartel donde se aloja el escuadrón de húsares de Antequera. En Madrid recibe nuestro parásito una instrucción rudimentaria. Luego aprende en la Universidad unas someras nociones de la ciencia de Hipócrates. Como no le faltan desvergüenza y desparpajo, logra alcanzar el título de licenciado en Medicina y Cirujía, que no le sirve para curar enfermos, puesto que en el arte de curar no da pié con bola; pero le sirve, sí, y á las mil maravillas, gracias á la influencia de algún pro-hombre ó de alguna horizontal, para atrapar un destínulo de delegado de sanidad en cualquier provincia, lazareto ó cordón sanitario.

Hay quien cree que para dar ocupación al bacilo que nos ocupa, fué inventado por el señor ministro de la Gobernación el otro bacilo: el *iracundus*, ó cólera oficial.

El lugar donde es enviado el *bacillus sanitatis* viene á ser para él como una nueva Jauja, ó como una especie de insula Barataria, portándose en ella, nó como un Sancho Panza, pues el escudero de don Quijote no lo hizo del todo mal, sino como un Poncio de nuestros días sin más ley que la que se lleva hecha para su uso particular; sin más razón que la del carácter oficial de que se presenta revestido; y sin más conocimientos de Higiene pública que los que puede tener una junta de sanidad del más insignificante villorio.

Una vez en plena posesión de su empleo, es de ver los humos de sabiondo y de persona de vastos conocimientos que se dá el bacterio. Nadie puede chistar, comer, beber ni respirar sin la vènia suya. Verdadera plaga social, causa más estragos que la plaga que con sus *acertadas disposiciones* trata de evitar. No hay vecino, corporación, autoridad local ni periódico que se vea libre de sus efectos.

Nuestro héroe, en cambio, disfruta de todas las comodidades que hacen apetecible la existencia: bolsa repleta, buena mesa, buenas mozas y tiempo libre.

Los principales síntomas que presenta una comarca ó población afecta de estos parásitos son: malestar general, paralización del comercio, industria y agricultura y molestias sin cuento sus habitantes, pues frecuentemente, por un quitame allá esas pajas, se les suele imponer multas de quinientras pesetas.

¿Hay algún desinfectante bastante poderoso para destruir el *bacillus sanitatis*? Muchos son de la opinión del Dr. Letamendi y creen que no bastan los agentes químicos más enérgicos, ni los parasiticidas de más nombradía para acabar con ellos; mas nosotros somos de distinta opinión: conocemos algunos que servirían para el caso y que darían felices resultados, y que tal vez otro día espondremos á la consideración de nuestros lectores.—R.

INFORMACIÓN

sobre el estado y necesidades de la clase obrera.

Comité ejecutivo.

Este comité, en sesión celebrada el día 4 del actual, acordó abrir la información prevenida por el artículo 9.º de la Instrucción de 30 de Abril último, señalando al efecto los martes y viernes de cada semana hasta el 30 de Noviembre próximo. Las sesiones, que comenzarán el martes 14 del presente mes, tendrán lugar en el salón de la Excm. Diputación provincial á las seis y media en punto de la tarde, recibiendo en cada

una de ellas las contestaciones orales y escritas que se den á tres de los capítulos del cuestionario adjunto á la mencionada instrucción, por el orden que en el mismo aparecen indicados. Cuando la abundancia de informes lo exigiere, se prorogará la sesión para el día inmediato siguiente; pero se dará por terminada, si á la media hora de abierta no se presentara nadie á informar sobre las preguntas contenidas en cada uno de los capítulos.

El comité se complace en exitar el celo de cuantos se interesan por el bienestar de la clase obrera, así como el de todas aquellas personas que hayan dirigido sus estudios á la solución de los problemas sociales económicos que hoy revisten extraordinaria importancia para la paz y progreso de las naciones, esperando su asistencia, á fin de que con sus valiosos datos, fruto de sus investigaciones, pueda llevarse la información á mayor altura; excitación que dirige especialmente á los representantes de la prensa periódica, á los de los gremios y asociaciones de obreros, al colegio de Abogados de esta Ciudad, á la Sociedad Económica de Amigos del País, á la Junta provincial de Agricultura, industria y comercio y á todas las demás corporaciones que por razón de su fin ó instituto pueden suministrar ó emitir parecer autorizado sobre las importantes cuestiones que debe abrazar la información.

Gerona cinco de Octubre de mil ochocientos ochenta y cuatro.—El Presidente, *Emilio Danis*.—P. A. del Comité, los Secretarios, *Joaquín Botet*.—*Francisco Loperena*.

ECOS DEL DIA.

El héroe, ó mejor, el protagonista de la *calaverada* de Sagunto, despues de un silencio prolongadísimo y del que no debió haber salido, ha vuelto á resollar, permitiéndose nada menos que el lujo de aconsejar al gobierno. Parece que el ex-brigadier de la República ha escrito una carla á persona de alto valimiento en las esferas de la situación, manifestándole la opinión de que el gobierno «debe apelar á todos los medios, aun á los extra-legales, para asegurar el orden, dado que los republicanos intentarían algo contra lo existente.»

Esta nueva salida de tono del que debe la base de todo su encumbramiento á la confianza y á los favores que le dispensó la República, no nos ha cojido de sorpresa á cuanto conocemos de cerca las risibles genialidades del *pactista* del Zanjón y del *Hostal de la corda*.

En Madrid, casi todos los periódicos vienen comentando esas declaraciones

atribuidas al general Martínez Campos. En Cataluña, donde tuvimos ocasión de conocer al *bueno* del general en la intimidad de relaciones que crearon en cierta época las circunstancias, en Cataluña, repetimos, nadie hace ya caso de lo que dice ó pueda decir el *ilustre* pacificador de España y Cuba en asuntos políticos, sobre todo si éstos se refieren á disciplina militar y á orden público.

Después de los engreimientos de Romero, de los pujos de Pidal y de las amenazas de Silvela, no le faltaba al monstruo semi-eclipsado más que las grotescas correspondencias de Mr. Millaud y las joco-sérias declaraciones que en forma de consejo acaba de dirigirle el más odiado de sus rivales y garante de la restauración, el general D. Arsenio Martínez Campos.

Es de lo más donoso que darse puede ese continuo batallar entre los íntegros y mestizos, de que nos vienen dando cuenta todos los días los periódicos de la corte.

Como no recibimos más que uno de los periódicos contendientes, *La Unión*, pocas veces podemos hacernos cargo directamente de las peregrinas contestaciones y de los séndos vapuleos que recibe la grey mestiza por parte la integrista, de *El Siglo Futuro* por ejemplo. Así es que tenemos que valernos de otros apreciables colegas, como nos sucede en el momento presente, si queremos dar á conocer á nuestros lectores, para solaz y esparcimiento del atribulado espíritu, algo de lo mucho y *bueno* que cada día se prodigan *pacíficamente*, y á guisa de trancazo limpio, los periódicos que con mayor autoridad representan en el estadio de la prensa la tendencia carlista y la ultramontana en los partidos militantes de nuestra patria.

Hé aquí, para muestra, un trozo de literatura nocedalina que nos comunica nuestro estimado colega *El Globo*, copiándolo de un diálogo entre un mestizo y un demonio que por vía de artículo había publicado *El Siglo Futuro*. El demonio se entretiene en dar consejos al mestizo, que éste escucha con toda atención y docilidad, como el siguiente, cuyas conclusiones no tienen desperdicio:

«Y tenlo muy presente; solo sacando el partido que puedas de la humana imbecilidad, cabe que vivas á despecho de las inconcusas razones con que á diario te combaten. Pierde el miedo; di que es de noche cuando el sol caliente y esmérate en excusar todo género de pruebas, y está seguro de que te croerá y admirará entusiasmada la ignorante mesticería. El sistema que vienes practicando merece incondicionalmente mis mayores encomios; prosigue jactándose de tu catolicismo, escribe artículos mestizos y llama sobre ellos la atención del lector; oye Misa y procura decir que la oyes; manda unos ochavos al Papa y echa un pregón para que el mundo lo sepa; y después de esto haz lo que más te pluguiere, que han de parecer agudezas tus desatinos. Como juntas á esto el lisonjear la ambición de ciertos clérigos y de ciertos laicos y el colmarla, tu nombre será bendito, loado y reverenciado por todas las generaciones que saben comer á pesar de los inmutables principios.»

El cuadro está trazado de mano maestra y es sobre manera edificante.—Esperamos que *El Globo* nos dé á conocer la respuesta que indudablemente dará el mestizo al entremetido señor diablo. ¡Habrá que leer!

Correspondencia de «El Demócrata.»

CARTA DE MADRID.

9 de Octubre de 1884.

Sr. Director:

Es frecuente hallar en la prensa de París revistas relativas á nuestras costumbres, en las que se procura hacernos representar la parte más cómica y denigrante que puede atribuirse á nación alguna. Para que las calumnias lanzadas repetidas veces desde las columnas de *Le Figaro* tuvieran digno complemento, uno de sus redactores, Mr. Millaud, que ha llegado á esta capital acompañando á Mad. Anna Judic y que es autor de los *vaudevilles* que esta actriz nos está dando á conocer, aprovechó su venida para transmitir al citado periódico una correspondencia retratando varias de las costumbres que se nos atribuyen, faltando así á los deberes de la cortesía. La pintura de nuestros usos y costumbres y la descripción de nuestro sistema político y administrativo resultó tan grotesca, que, apenas la prensa madrileña se apercibió de ello, se alzó contra semejantes bufonadas pidiendo una reparación.

Como en el contexto de la carta aseguraba Mr. Millaud que el cordón satirario se rompía, mediante el pago de cinco duros, que se repartían por mitad entre los carabineros y el Tesoro, para atender á su déficit, el Gobernador de Vizcaya tegró ante ayer al Ministro de la Gobernación protestando de estas y otras afirmaciones que consideraba ofensivas para las autoridades españolas.

Tal fué el estado á que llegó ayer noche el asunto que, comprendiendo Mr. Millaud la *plancha* que había hecho, presentóse contrito y arrepentido en la Presidencia del Consejo de Ministros, donde espuso al Sr. Cánovas que no había en su escrito ofensa para nadie, tanto más, cuanto que el artículo citado era puramente humorístico.

Estas humoradas se repiten tanto, que fuera de desear no se viese otra vez el *reporter* parisien en el tristísimo caso de confesar su pecado, como ahora ha sucedido.

* *

La criminalidad se desarrolla de una manera bastante alarmante. En una semana hemos registrado seis delitos de homicidio y asesinato, lo cual ha llamado la atención de la autoridad gubernativa hasta el punto de que ésta ha dado órdenes para recoger todas las armas prohibidas. No sabemos hasta qué punto resultará eficaz esta medida tan insignificante, tratándose de asunto tan importante y que tanto influye en la moralidad de un pueblo.

Según las últimas noticias recibidas, han sido puestos en libertad D. Narciso Vazquez y D. Juan Alvarez Panizo, que se hallaban procesados con motivo de los sucesos de Badajóz en 5 de Agosto de 1883.—El número de ayer del *Progreso* ha sido denunciado y secuestrada la edición.—A las doce de la mañana se ha verificado la inauguración de la Exposición de Horticultura en los Jardines del Buen Retiro. Ha presidido el acto el señor Catalina por hallarse ausente el Ministro de Fomento. La concurrencia ha sido poco numerosa; las instalaciones son en poco número y apenas hay alguna notable.—Los partes sanitarios ultimamente recibidos son muy satisfactorios en lo que á España se refieren, pues que en Novelda no ha vuelto á ocurrir caso alguno. En Italia sigue el mismo curso que en días anteriores, con cortísima diferencia.—E. H.

Sección de noticias.

Crónica provincial.

Nuestro colega local *La Lucha* no quiere ser menos que nosotros (y nos alegramos) en la grave cuestión del alumbrado público que actualmente se agita en el municipio de esta capital, y nos ofrece intervenir en la discusión aunque, dice, con mayor claridad que nosotros. Tal vez quiso decir con mayor número de datos, lo que no sería extraño dadas las afinidades del colega con la alcaldía; pues en cuanto á claridad, después del rayo de luz que dejamos percibir á este vecindario al levantar el jueves la punta del velo que hasta la fecha venía ocultando á las miradas del público la verdad de la que ocurre en tan importante asunto, creemos que ya no queda una sola persona en esta capital, de las que nos hayan leído, que no vea perfectamente claro lo que unos pocos, contra la opinión general de nuestros convecinos, tienen especial interés en presentar *turbio* bajo la ridícula amenaza de dejar la población á oscuras si el municipio no sucumbe á un nuevo onerosísimo contrato.

De todas maneras, celebramos que *La Lucha*, al ofrecernos tratar en sus columnas la expresada cuestión, empiece por confesar que el Ayuntamiento tiene, en efecto, á punto de terminar una contrata con la empresa del gas. Esto, que nosotros ya sabíamos puede servirnos de pie forzado para entablar una razonada discusión sobre tan importante asunto. ¡Un contrato con la empresa del gas! ¿Puede el municipio intentarlo subsistiendo aún un compromiso con la actual empresa? En caso afirmativo, y no tratándose de una mera prorogación, que habria de resultar forzosamente onerosa para los intereses comunales ¿puede el ayuntamiento, sin grave responsabilidad y exponiéndose desde luego á la anulación del acuerdo, verificar una contrata para el alumbrado sin el correspondiente remate á favor de la empresa favorecida, previa subasta pública? Nosotros en absoluto lo negamos.

De nuevo llamamos la atención de nuestros ediles sobre la trascendencia del acuerdo que están abocados á tomar según nuestras noticias, de un momento á otro. Tengan presente que hay faltas que ningún acto de contrición redime, y que si hoy es tiempo todavía para enmendar un yerro, mañana sería tarde y nada ni nadie les salvaría de la execración de la gran masa del vecindario, ni de la responsabilidad que habrían de exigirles forzosamente las leyes, si conculcando á sabiendas sus preceptos, ayudaran con su voto al triunfo de la sinrazón y al escarnio de los intereses que les están confiados.

Y sobre todo esto, cuya oportunidad es tan notoria ¿qué opina lealmente nuestro apreciable colega *El Constitucional*?

—Con el propósito de allegar, por medio de una suscripción pública, los fondos necesarios para realizar el tranvia en proyecto de Palamós á Flassá, se ha constituido en La Bisbal una junta compuesta de los señores don Ramon Vancells, don José Bonet, don José M. de Ferrer, don Miguel Torroella y Plaja y don Martín Cuni.—Entusiastas por cuantas mejoras redunden en bien del

país, así como ayer felicitamos al señor concesionario de dicho tranvia por la aprobación de su referido proyecto, hoy nos toca excitar el celo de la comisión aludida para que pronto sea cubierta la suscripción y podamos ver en breve realizado el espresado tranvia en bien general de la provincia y particular de la rica y férax comarca que su línea comprende.

—Se han acercado á esta redacción varias personas quejándose de que no se les hubiese permitido el acceso á la cárcel de esta capital, alegándose fútiles pretextos y excusas inadmisibles, después de haberseles sugetado á un reconocimiento riguroso, tal como exige el reglamento interior de la casa.—Llamamos sobre esta queja la atención del señor Campano, celoso y amable director de aquel establecimiento y á quien desde luego consideramos de todo en todo ageno á las causas que pudieron dar lugar á la referida queja.

—Hemos leído con desagrado una correspondencia que fechada en S. Feliu de Guixols el día 8 del actual, publica nuestro colega local *La Lucha*. Y decimos con desagrado porque el correspondiente del colega, metiendo baza en juego ajeno, se ha dado á calificar con frase algun tanto impropia de la mesura y circunspección que deben usar siempre los corresponsales de periódicos, un hecho que tiene relación con escritos publicados en *EL DEMOCRATA* sobre los cuales aquél se permite conclusiones que desfiguran la verdad y desdican de la seriedad de toda persona que se estime.—Y conste al aludido correspondiente que, aparte la equivocación sufrida al llamar consignatario al que solo era ó es agente, el hecho principal, ó sea el de multa, queda en pie en los términos por nosotros formulados sin que por nadie haya sido desmentido.

—Desde el día 15 del actual dejarán de circular por la vía férrea de Barcelona á Tarragona y Francia, los trenes expresos que llegaban á esta capital á las nueve y á la una y media de la noche, procedentes de Cervere y Barcelona respectivamente.

—El día 2 del actual tuvo lugar en una capilla emplazada en una propiedad que el señor de Cárles posee en el término de Bruñola, una nueva manifestación ultramontana, por el estilo de la de Nuestra Señora del Vilar de Blanes, so pretexto y bajo la socorrida excusa de una peregrinación religiosa. Catorce pueblos asistieron á la manifestación, y al frente figuraban los concejales de los respectivos ayuntamientos. Como es natural, hubo vivas de todas clases, mucho joljorio en el que tomaron especialmente parte (según nos escriben) muchas tituladas hijas de María, y sobre todo, mucho sermón contra los malditos masones y contra los periódicos impíos.

Estamos vivos para contarlos (que no es poco en estos tiempos conservadores); pero así y todo, no nos llega la camisa al cuerpo. Porque eso de impíos ¡claro! lo dirían los reverendos por nosotros. ¡Ave María purísima!

Entretanto, que sigan nuestras autoridades durmiendo la siesta y haciendo caso omiso de nuestras advertencias. Por donde menos se piensa salta la liebre, y lo que es en esto de saltar, ni los saltamontes lo hacen mejor que los carlistas cuando éstos están en condiciones de volver á sus antiguos lares de Lla-yers, Igusquiza, Olot, etc....

—Ayer á última hora recibimos la lista impresa de la compañía de zarzuela que ha de actuar en nuestro teatro á contar desde el sábado 18 del actual. Sentimos carecer de espacio para darla á conocer por entero á nuestros lectores; pero bueno es que sepan, entre tanto, que constituyen las primeras partes las tiples señoras Viada, Salvador y Devezzi, el tenor señor Miró, el barítono señor Soler y el tenor cómico Sr. Puig.

ALCANCE DE NOTICIAS.

Madrid 9. (2 t.)—Los telegramas recibidos durante las 24 últimas horas respecto á la salud pública en el extranjero acusan un notable descenso en la epidemia:

En Nápoles han ocurrido 17 fallecimientos, en Marsella 5, en Tolon 1, en Orán 17, en Génova 10, y en Perpiñan 1.

Los telegramas de la península son también satisfactorios; solamente en Monforte y Novelda hubo una defunción respectivamente.

Madrid 9. (3 t.)—La irregularidad cometida en la Caja de recluta para Ultramar asciende á la suma de 19.000 duros.

Madrid 9. (4 t.)—Bolsa.—4 por 100 interior, 60'15.—Id. exterior, (pequeños), 60'80.—Amortizable, 74'10.—Cubas, 88'10.—B. de España, 278'00.

Cambios.—Londres, 90 d/2f, 47'60.—Paris, 8 d/2v, 4'96.

Madrid 9. (5'10 t.)—Bolsín.—Contado, 60'05.—Fin mes, 60'10.—Paris 60'30. Barcelona, 60'00.

Madrid 9. (5'50 t.)—Según noticias oficiales en Caspe han sido arrancados por las autoridades varios pasquines excitando á la rebelión.

DOMINICALES RACIONALISTAS.
(SECCIÓN LIBRE.)

LA INQUISICIÓN.

(Conclusión.)

Y mientras que arde el holocausto, y que suben á las alturas los perfumes de la grasa humana, á pocos pasos de la hoguera, en el anfiteatro, tras de magníficas cortinas, los inquisidores obséquian espléndidamente á la numerosa sociedad de damas y caballeros que asistieron á la ceremonia. El suplicio atroz de los condenados por una supuesta creencia religiosa, era entonces una fiesta pública.

Por no sé que triste analogía con los primeros sacrificios humanos, mezclaba la Inquisición los brindis de los banquetes con el humo de las hogueras.

Cuando fué consumado el martirio de Alfonso Nobre, y apagada la última tea, recogió el verdugo las cenizas todavía calientes de la víctima, y las arrojó al viento para borrar del suelo hasta la última huella de herejía.

La justicia inquisitorial se proclamaba infalible. Había sancionado el absurdo principio de que hay dos razas de almas: una, incapaz por naturaleza; otra, exclusivamente capaz de comprender la verdad; y decía á las almas rebeldes, independientes, ó sospechosas: «Me pertenecéis en virtud de mi infa-

Madrid 9. (6 t.)—A las conferencias que van á tener lugar para el arreglo de las cuestiones de África, serán invitadas España, Francia y los Estados Unidos. Parece que se acordará que la acción de las potencias en África será colectiva y no podrá tomarse acuerdo sin la intervención de las potencias que asistan y asientan á los acuerdos de la conferencia.

Madrid 9. (6'30 t.)—Siguen los comentarios sobre la cuestión Millaud. Hoy ha llegado el gobernador de Guipúzcoa. Créese que no volverá á ocupar su puesto.

Madrid 9. (7 t.)—Parece que á última hora se decidido adelantar el regreso de la corte.—Hasta ahora, está señalando para dicho regreso el día 16.

Madrid 9. (7'40 t.)—Esta tarde han seguido los rumores que en días anteriores vienen circulando. Como noticia nueva se ha dicho que la situación del gabinete se había hecho tan difícil que el señor Cánovas estaba decidido para afrontar el deslinde que han hecho necesario, las disidencias de los ministros. Los amigos del gobierno negaban la certeza de tales rumores, pero la noticia de que el sábado habrá consejo de ministros parece confirmarlos.

Madrid 9. (8 n.)—Ladrid las noticias recibidas á última hora de Barcelona, no acusan novedad en la salud pública.

Europea.

Anuncios de Corporaciones.

ASOCIACIÓN LITERARIA DE GERONA.

Certamen de 1884.

Lista de las composiciones recibidas en Secretaría desde el día 4 del actual hasta la fecha.

78. La Sardana. (Coro á veus solas.) *Visca la terra—visca l' amor!*—79. La Musa del mar. *Ampurias.*—80. Gerona en 19 de Setiembre de 1809. *¡oh! ¡Es el pueblo! ¡es e-*

libilidad; soy la verdad; creer ó morir; aquí, mi símbolo; allí, mi tea; escoged.»
¿Y á que señal reconoceremos estas dos razas; una perfecta, y otra depravada? Se dán tan solo á conocer en la historia porque una persigue, y otra es perseguida. El espíritu de intolerancia impulsa á la primera, mientras que la resignación y la fé acompañan á la segunda.

La antigüedad pareció creer en esta desigualdad de las razas, cuando intentó justificar la esclavitud.

Este principio funesto ha desencadenado en el mundo las persecuciones contra la libertad de conciencia. La raza perfecta ha querido siempre dominar y ahogar á la raza imperfecta, arrebatándole el derecho de pensar y de hablar; pues con este solo derecho, se emanciparía la raza esclavizada. Pero, ¿cómo impedir al pensamiento pensar? Mas ó menos tarde, inutiliza la idea todos los cerrojos, y triunfa de todas las penas. Para encadenar el pensamiento, impuso la Inquisición á nuestra patria el silencio de los muertos. Creyendo tal vez salvarla, exterminó á la España intelectual. Este asesinato en masa de la inteligencia perseguida, acabó por herir de muerte á la misma Inquisición que no pudo sobrevivir en el inmenso vacío de ignorancia que sus verdugos crearon. Se extinguió á consecuencia de los mismos golpes que había descargado contra la herejía, y abdicó por fin en manos del verdugo. Sin embargo, con su intolerancia, con su fanatismo, con su crueldad llenó de luto las na-

pueblo! Cual las olas—del hondo mar alborotado brama... (F. Espronceda.)—81. El águila de Castilla. *Su gloria es la del cielo.*—82. Memoria de interés de actualidad y esencialmente vital para la agricultura. *La fitotecnia y la zootecnia unidas han de formar el progreso de la agricultura moderna*—83. La Sardana. *Recorts.*—84. Los Segadors. *A dre- y esquerra—que corri la fals.*—85. Los Veremadors. (Coro á veus solas) *No 'ns hi planyem—minyons, aquí!*—86. Lo Mercat. (Coro á veus solas.) *Aquí tens l'est un mercat—d' un poble de Catalunya*—87. Cantich de Judith. *Incipit Domino in tympanis, cantate Domino in cymbalis, modulamini illi psalmum novum, exultate et invocare nomen ejus.* (Judith. cap. XVI. v. 2.)—88. Lo Bateig *Guig*—89. Lo sant de la mare. *Amor que no passa.*—90. El Crucifijo. *Emblema sacrosanto.*—91. Llagrimas. *Plors y pregaries.*—92. A las ruinas de Empúriou. (Elegia) *Rodrigo Caro.*—93. Patria, Fides, Amor. *Homans historich.*—94. A una religiosa. *Dichosa tú.*—95. A la Santísima Virgen. *Ten compason de tus hijos, ¡Aldre mia.*—96. Bodas del alma. *Laus Deo.*—97. Primera enseñanza. Su importancia. Medios de generalizarla. *Discentem credere oportet, doctum expendere.* (Bacon.)—98. Amor y dolor. *Penediment.*—99. Anyoransa *Poesia.*—100. L' amor es la vida.—101. Elegia á la muerte del sabio D. Manuel Milá y Fontanals.—102. Ante un Cristo. *Y corriendo uno y empapando una esponja en vinagre, etc.* (Ev. S. Mar. Cap. XV. v. 36.)—103. La flor de la tomba. *L' amor es foch.*—104. A... en la muerte de su hijo primogénito. (Elegia.)—105. En Cárles de Viana y Na Blanca de Navarra. *Dues morts*—106. Girona. (Chor.) *L' onor tu dei seguir*—107. Elegia. *Herfandad en tierra estraña.*—108. Lo foch de Sant Joan. *Qué es bonich saltar, hermosa—, entorn dels fochs de Sant Joan, etc.*—109. El Castillo de Bruñola. (Memoria histórica) *Nihil æternum.*—110. Cansó d' aucellas. *Prop de la cambra d' una donselia.*—111. D. Ramon Folch de Cardona. *Verbo ligant homines, taurorum cornua funes.*—112. Un jorn de camp. *¿Te 'n recordas?*—113. A la mort—114. La reina d' Aragó. *Dos amors.*—115. Girona—1808. *Tres mesos fa que 'ls francesos—han renunciat als assalts.*—116. Madre dolorosa. *Desolada.*—117. Al Padre nuestro. (Glosa.) *Sic ergo vos orabilis* (S. Mateo, c. VI. v. 9.)—118. Lo Vectigal de la carn. *Las santas libertats de Catalunya—no las trepitjan ni perjurs ni reys.*—119. L' Idili Comtal.—120. La Magdalena á Jesús.

(Concluirá.)

Administración de propiedades é impuestos de la provincia de Gerona.

Desde la fecha del presente anuncio queda abierta en esta Capital la cobranza del impuesto de cédulas personales, las cuales serán repartidas á domicilio y se expenderán en la oficina recaudadora de dicho impuesto, sita en esta Administración, todos los días no festivos de nueve de la mañana á una de la tarde; advirtiéndose que, trascurrido el plazo de tres meses, se procederá por la vía de apremio contra todos aquellos vecinos que, invitados al efecto en su domicilio, no se hayan provisto de las referidas cédulas.

Gerona 10 Octubre de 1884. El Administrador, *Alvaro Solano.*

GRAN SOMBRERERÍA.

(ANTES ILLA.)

LA SUCURSAL.—CIUDADANOS, 12,

Habiendo cesado en el cargo de dependiente el que lo era de la misma don Alfonso Jufre, prevengo á mis parroquianos que si alguno de ellos tuviese alguna cuenta en mi citada tienda, no reconozca para nada al referido Jufre, y si al que la regenta en mi nombre, D. Pablo Moragas, quien seguirá sirviendo al público con más esmero y puntualidad que hasta la fecha se ha hecho; como también se avisa á los señores sacerdotes y altos funcionarios de la Capital se les servirá con gusto y perfección, lo que no ha hecho dicho dependiente: por lo tanto, vengán á visitar nuestra tienda *La Sucursal* y verán que es una realidad y no engaño, que se trata de servir bien y cómodo como lo demuestra la siguiente nota de precios:

Sombreros: Flexibles de 20 á 30 rs. uno. Id. Confortables de 24 á 60 rs. uno. (Todo se dará á precios de fábrica.)

Los encargos se servirán á las dos horas de tomada cualquiera medida, dejando los arreglos como nuevos.

No equivocarse: *La Sucursal*.—Ciudadanos 12.

Gerona. — Imp. y Lit. de Torres. — Constitución, 9.

de la intolerancia y del fanatismo.

En tanto, los liberales, y los demócratas duermen quizás en la confianza del porvenir.

Hora es de que despierten. Pudieran darse la mano la tiranía política y el fanatismo religioso. Dos guerras civiles que, por mucho tiempo, sembraron la muerte y la desolación, debieran indicarnos lo que puede todavía el fanatismo en nuestra patria, y cuanto sangre pudiera derramar. Lo que más odia el fanatismo, no lo olvidemos, es la independencia del pensamiento, y la santa libertad de la conciencia. Estas herejías no conducen hoy á la hoguera, pero atraen el anatema de la gente supersticiosa. El fanatismo es, hoy como ayer, y será, mañana como hoy, el enemigo mortal de la gran familia liberal y democrática, el eterno enemigo del progreso y de la civilización. Unámonos, pues, para combatirlo, sea el que fuere el sitio donde se presente, y el disfraz ó el velo que lo oculte. Y si la fuerza que debe desarrollar la unión del pueblo, consigue vencer y destruir esa influencia invisible y peligrosa que siempre nos ha dividido, y que todavía nos acecha; entonces, si, podrán realizarse en esta Nación que fué propiedad de los inquisidores y de los jesuitas, patria de Torquemada y de Loyola, podrán consolidarse los salvadores principios de la Democracia.

JARABE de RÁBANO IODADO

de GRIMAULT y C^a, Farmacéuticos en París

Desde hace veinte años este medicamento da los resultados más notables en las enfermedades de la infancia, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de hígado de bacalao el jarabe antiescorbútico y el yoduro de hierro.

Es un remedio soberano contra las **Infartos é Inflammaciones de las glándulas del cuello**, el usagre y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras de leche, y un excelente purgativo.

IMPORTANTE: Los admirables efectos de este medicamento, consagrando su aceptación, han provocado numerosas falsificaciones é imitaciones sin valor alguno. Para obtener el legítimo y eficaz Jarabe de Rabano Iodado, exijase en cada frasco la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^a además grabada en el vidrio y el sello azul del gobierno francés.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

DOLORES

TISIS

PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador.—49 años de éxito positivo y continuado.



Estimulando la vitalidad de los centros nerviosos nuestro REMEDIO SOBERANO, representa un PRECIOSO ELEMENTO DE REACCION CONTRA TODA CLASE DE ENFERMEDADES.

Activando el funcionalismo de la vida nutritiva, constituye el medio mas poderoso de restauración orgánica.

Facilitando todos los movimientos naturales de eliminación, viene á ser el mas eficaz é inocente de los purgativos.

Y elevando mucha parte de las fuerzas radicales que contiene, hasta los confines misteriosos de la actividad molecular, preside á la indispensable evolución de los tejidos, desperta sus propiedades, las purifica y desarrolla, se confunde en la armonía esencial de sus funciones y continuando su poderosa acción siempre segura, ensancha las esferas de su virtualidad para concentrar en la vida un tesoro inagotable de acciones medicamentosas.

Un solo punto exclusivo de espedición en GERONA, farmacia de D. Agustín Garriga y en todas las principales poblaciones de España.

HERPESISMO

HERPESISMO

JARABE DE QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y C^a, Farmacéuticos en París.

Hace 25 años que el **Hierro**, elemento principal de la sangre, la **Quina Real amarilla**, tónico superior del sistema nervioso, y el **Fosfato**, reconstituyente de los huesos, fueron combinados íntimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el **JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^a**, desarrolla con rapidez á los niños endebles y á las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los ligeros accesos febriles y los sudores nocturnos; facilita las convalecencias penosas, sostiene á los ancianos.

La misma combinación, unida á un vino rico y generoso, constituye el **VINO de QUINA y HIERRO** que posee todos los principios activos del Jarabe.

AVISO. — La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo ménos, ineficaces. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleve la **Marca de Fábrica**, la firma de **GRIMAULT y C^a** además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Calle Nueva del Teatro 6.

Gimnasio Higiénico.

Calle Nueva del Teatro 6.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPañIA DE



SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS.

Capital social, 48.000,000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 106.319,768'47.

20 años de existencia.

Esta gran compañía NACIONAL, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 20 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de

Rvn. 90.954,821'68.

Subdirector en esta provincia: D. Arturo Vinardell.

OFICINAS: Sta. CLARA, 2, 1.º (Frente á las pescaderías.)

BOLOS ANTI BLENDORRÁGICOS DE CAZENEUVE.

Medicamento profusamente usado en Francia por sus brillantísimos resultados.

Único remedio recomendado eficazmente por cuantas personas lo han usado. Cura en poco tiempo la hemorragia (purgación) y toda clase de flujos blancos por crónicos é inveterados que sean sin dejar señal de haber existido.

No perjudica en ningún caso la salud ni ocasiona erupciones desagradables como la mayor parte de preparaciones empleadas hoy día para esta clase de enfermedades.

Cada frasco contiene 100 bolos.

Gerona: Farmacia de D. J. Coll — S. Feliu de Guixols: Farmacia de D. N. Font.

Importantísimo á la humanidad.

Del mucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun mas abundantes, resulta que **La Margarita**, de Loeches, es **entre todas** las conocidas y que se anuncian al público, **la más rica en sulfato sódico y magnésico**, que son los más **poderosos purgantes**, y las **únicas** que contienen carbonatos **ferroso y manganeso**, agentes medicinales de gran valor como **reconstituyentes**. Tienen las aguas **La Margarita** más de **doble cantidad de gas carbónico**, que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en Exposición Internacional de Niza, distinción **hasta ahora no concedida**.

APARATOS CONTINUOS PARA LA FABRICACION DE BEBIDAS GASEOSAS DE TODA ESPECIE

Agua de Seltz, Limonadas, Vinos espumosos, Soda Water, y Gasificación de Cervezas y Sidras.

MEDALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1873

4 DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 á 1876

Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de Lyon y Moscú 1872.

Medalla de honor, medalla de plata soberana y plata en las Exposiciones de 1869, 1870, 1871, 1872 y 1876.

SEFONES de grande y pequeño palanca ovales y cilíndricos ensayados á una presión de 20 atmosferas. Sencillos sólidos, fáciles de limpiar. Estable de primera calidad. — Vaso de cristal.

HERMANN - LACHAPPELLE J. BOULET & C^o SUCCESORES CONSTRUCTORES-MECANICOS

Ciudad del fabricante de bebidas gaseosas, publicadas y estampadas por J. HERMANN-LACHAPPELLE. Precio, 5 fr.

Pinón

MONDADO superior. Pedidos desde 50 kilos á hijos de Touchard on Valla-doid. (A. U.) 2

Hierro Leras

Desde los trabajos comunicados, á la Academia de Ciencias en 1849 y á la Academia de Medicina en 1858, el **Hierro Leras** ha obtenido del cuerpo medical un éxito rápido y brillante que crece cada año, mientras que se ven caer en el olvido numerosas preparaciones ferruginosas nuevas. Este continuado triunfo estriba en que este medicamento encierra: 1º El **Hierro** uno de los elementos de nuestra sangre; 2º Los **Fosfatos** que entran en la composición de nuestros huesos; 3º Es soportado por los enfermos que no pueden tolerar ninguna preparacion ferruginosa; 4º No tiene acción alguna sobre la dentadura; 5º No provoca estreñimiento; 6º Es claro y limpio como un agua mineral natural; 7º Se asimila con más rapidez que las grájeas, píldoras y polvos. Se recomienda en el empobrecimiento de la sangre, la anemia, el linfatismo, la debilidad, los calambres de estómago, excita el apetito, facilita el desarrollo de las jóvenes pálidas produce y regulariza el trabajo mensual, detiene las pérdidas blancas, y dá á la sangre la coloración encarnada que ha perdido con la enfermedad. Existe bajo forma de **Solucion** y de **Jarabe**.

Deposito General en París, 8, Rue Vivienne, y en las principales Farmacias y Droguerías.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO Cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vómitos, vómitos después de las comidas; náuseas, debilidad estomacal, saburras, disentería, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor, Dr. DELGADO = SEVILLA: El autor, Farmacia Globo; Tetuán, 20 y en todas las principales farmacias del reino.

Precio de cada frasco, 24 rs.